
在2016年12月17日举行的中

国文化金融50人论坛冬季峰会上，

中华社会文化发展基金会副理事

长兼文化金融发展基金副会长、中

艺财富文化艺术品投资管理中心

董事长沙水兵，作为唯一的内地企

业代表，尽管身体有恙，却依然出

席了论坛，而且还登台发表了一通

“长篇大论”。

通过收购
建立完整产业链

沙水兵一上台的开场白非常

谦虚：“我不是艺术品金融方面的

研究专家，也不是研究者，我只是

一个艺术品金融的实践者。我是

中艺财富的创始人，目前已经在艺

术品领域耕耘了20个年头。目前，

中艺财富旗下有 4 个企业：中艺财

富画院，中艺财富艺术品商城，中

艺财富电子商务公司，中艺财富拍

卖有限公司，这几个企业都是经国

家工商总局注册批准的。2009 年

开始，文化产业越来越兴旺，中艺

财富借这个东风近几年做得风生

水起。”

谈到已经取得的成就，沙水兵

如数家珍：“我们整个中艺财富

2015年全年销售金额超过30亿，销

售的产品是书画和珠宝玉器。书

画我们签约画家 1380 多个。中国

有两大美协机构，一个是中国美

协，一个是中国国家画院，而我们

签约的画家主要是中国美协和国

家画院的主要领导，还有各省的美

协主席和副主席以上级画家。从

我的理解来说，我们中艺财富的

1300 多个艺术家是国内最顶尖的

艺术家。对于所有签约画家，中艺

财富画院不但常年要组织搞活动，

还要他们每个人每年供应 3—4 批

画给中艺财富画院，每年合计几十

张，多的时候甚至几百张，所有作

品我们都是现金支付，从不拖欠一

分钱。珠宝玉器方面，我们经过十

多年的收购，将国内一些大型的珍

贵的艺术品、珠宝玉器及摆件都收

得差不多了。目前我们收藏的近

30年来的当代画家的作品有4万多

幅，价值在50 亿左右（收购价格）。

我们收藏的珠宝、玉器有 25 亿左

右。”

沙水兵还表示，“由于我们实

行‘三包’，满一年后可以回购，还

补 10%—12%增值收益，我们这样

做，加大了企业资金的流量，实现

了书画销售的良性滚动，一年几十

个亿，大部分人不敢相信，一般的

画家也不敢相信，这实际上是一个

产业链的循环。”目前，中艺财富经

过20年的努力，已经具备了一个完

整的艺术品产业链。”

将艺术品
定位为消费品

沙水兵采取什么办法取得了

今天的成绩？这还得听沙水兵从8

年前讲起：“我从 2009 年就想到把

艺术品作为消费品来做。近两年，

很多艺术品商城、珠宝玉器店、画

店都关门了，我认为关键在于定

位，中国好多艺术品店、画廊都把

书画艺术品作为高雅艺术品经营，

把珠宝玉器也作为高雅艺术品经

营。我不这么想，艺术品也是消费

品。我和我的员工开会，一直贯彻

一个思想，就是艺术品也是消费

品，别作为高雅艺术品来做，一定

要把它作为人们日常生活用的服

装鞋帽、糖茶烟酒来做。所以，我

们开的门店都在这个城市的人流

量最多、最繁华、最中心的地段，我

们店面的装修完全按照像家乐福、

沃尔玛这种大型超市的模式装修

和定位，我坚决不把艺术品定位成

一种什么斋、什么缘的高雅场所，

我们就是中艺财富艺术品商城，简

单明了。这样，老百姓才能进来，

装修得老百姓不敢进来你就失败

了。一件珠宝玉器一万块钱、几十

万块钱，挂个2.5折甚至1.5折，这本

身是自欺欺人，老百姓怎么敢买

呢？所以，中艺财富坚持走一条

路，就是艺术也是消费品，一定要

让人民群众喜欢。”

谈到经营模式，沙水兵说：“我

们这个经营模式就是把它作为商

品，商品就必须实行‘三包’，我们

的珠宝、书画都实行‘三包’，‘保

真、保值、保退’。”沙水兵还表示，

这个行业也出了一些问题，有的企

业欺骗了部分消费者，他们把一些

廉价的画高价卖给老百姓，说回

购，最后走掉了。而我们自始至终

把客户群体定位于普通投资者，富

裕起来的中产阶级以下的一些群

体，他们都不指望一夜之间暴富。

我们 5 万多客户，他们都是从几千

块钱买一幅画开始，这20年来才逐

步发展到买几万、几十万一幅，甚

至 100 万，因为客户感觉到这些年

来买的书画都在升值。所以这几

年中艺财富积累了一批固定的客

户，才有了今天的规模。

人物

沙水兵：多举措实现
艺术品产业链良性循环

本报记者 朱晨辉

沙水兵，作为中艺财富艺品城

创始人，曾荣获“中国十大商业领

袖”。而他自己身为董事长的中

艺财富艺术品商城有限公司，则

是中华文化发展基金会副会长单

位，2014 年年底被中央电视台誉

为“中国好企业”，2016 年先后荣

获“中国十大慈善企业”、“中国

（行业）领军品牌”等称号。

行业缺少龙头企业

沙水兵日前在接受《中国企业

报》记者采访时说：“当前，欣逢盛

世，中国高净值群体不断增长，有

钱有文化的人越来越多，大众对

艺术品购买与投资的需求被释

放，艺术品市场规模得以进一步

扩大。同时，当下中国把文化产

业当做未来的支柱产业之一来倡

导与扶持，将来文化产业必将获

得迅速发展。而艺术品行业作为

文化产业中的重要一块，其市场

发展必然会空前的繁荣。”

记者了解到，中艺财富艺品

城是一家集艺术品收藏、文化传

播的艺术品经营企业，自 1997 年

创立以来，一直根植于中国艺术

品市场，致力于珠宝玉器、名家书

画等艺术品的经营。2016 年，中

艺财富艺品城先后在上海、常州、

无锡、南通等市设立了 5 家直营

店，开启了它的艺术品发展事业

新纪元。沙水兵表示，目前大众

对艺术品的需求旺盛，行业发展

前景广阔，但缺少一个龙头带动

整个行业的提升。他表示，中艺

财富艺品城就是希望通过整合产

品、资金、艺术家等多项资源优

势，在全国布局多家中艺财富艺

品城分店，让艺术品走进千家万

户，带动中国艺术品市场的整体

升级，促进国家文化产业的进一

步发展。

屈指算来，中艺财富已经走过

了整整 20 年的沉淀与发展，中艺

财富艺品城现已收藏珠宝玉器数

十万件，名家书画 4 万多幅，其中

珠宝玉器价值超过 7.2 亿，收藏名

家书画价值超过 43 亿，年营业额

突破20亿。

将艺术品消费平民化

众所周知，在一定程度上艺术

品属于一种奢侈品，消费资金门

槛较高。古今中外，艺术品消费

都是有钱有文化者的专利，距离

普通百姓十分遥远。尤其是在国

内市场上，拥有较高身家的高净

值人群是艺术品市场的主要参与

者。为从根本上解决这一尴尬局

面，中艺财富艺品城将珠宝玉器、

名家书画等艺术品消费人群定位

为普通百姓，让百姓们消费艺术

品就如同购买日常生活用品一样

普遍，并且还能从中得到低价消

费的极致体验，享受到艺术品带

来的审美与增值乐趣。

据沙水兵介绍，中艺财富艺品

城之所以能做到艺术品消费平民

化，主要得益于公司拥有丰富的

玉石资源与艺术家资源。一方

面，所有的珠宝玉器都为国内大

型工厂直供，品种齐全，款式多

样，其价格仅为市场均价的 1/5，

真正达到了物美价廉。另一方

面，名家版画其作者来自中艺财

富签约的画家，包括中国美术家

协会主席、副主席、理事，中国国

家画院院长、副院长，各省历届美

协主席、副主席、中国美协会员级

别以上的中国当代美术名家1200

多人，收藏名家书画四万多幅。

为让这些艺术品走出深闺，走向

大众，公司的版画研发中心采用

德国先进工艺生产版画，其效果

可媲美真迹，具有极高的审美价

值，其价格仅在600元至2000元之

间，与数十万甚至上百万的名家

真迹相比，更受老百姓的青睐。

线上推出六大服务平台

中艺财富艺术品商城有限公

司在线下设有多家大型名家书

画、珠宝玉器商城，在线上创造性

地推出了“1+6”艺术品综合服务

平台，“权益产品”“资本产品”“艺

术商城”“大众拍卖”“中艺微购”

“中艺博宝”六大平台为中国艺术

品行业发展注入了全新的活力。

其推出的线上线下相结合的艺术

品实物增值模式，让中艺财富艺

术品事业发展一直走在国内同行

前列。

沙水兵说，中艺财富注重人才

培养，崇尚创新促发展。下设有

行政管理事业部，实物产品事业

部，艺品城事业部，电子商务事业

部，艺术园区事业部，艺术金融事

业部及版画产品事业部等七大事

业部，拥有文化艺术品、金融、互

联网等优秀的管理团队及技术人

才。未来，将加速建设符合现代

艺术品收藏增值双重功能于一身

的、具有强大创新能力的新型文

化企业，为中国文化艺术产业的

发展作出更大的贡献。

记者了解到，沙水兵的公司以

“质量至上，诚信经营”为原则，依

托丰富的玉石资源和艺术家资源，

以合理的价位、优良的品质，赢得

了广大艺术品消费者的信赖，在行

业中树立了良好的商业口碑。一

直以来，中艺财富艺品城致力于中

国传统玉文化、书画艺术的推广和

传播，最近已在北京、上海、常州、

无锡等多个省市设立 6 家直营

店。未来公司将加快线下店面布

局，迅速实现在全国范围内的扩

张，让艺术深入到千家万户，服务

于每一位普通老百姓。

中艺财富：开拓“艺术品
消费平民化”新思路

本报记者 朱晨辉
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